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中大香港亞太研究所調查發現 

市民對「超級區議員」議席欠認識 

政府宜加強宣傳教育 

 

 今年九月舉行的立法會選舉新增了五席區議會功能界別議席，即所謂的超級區

議員議席，成為各大政黨的兵家必爭之地，不少政黨已開始密鑼緊鼓地展開選舉部

署。香港中文大學（中大）香港亞太研究所一項調查卻發現，市民對新增的區議會

功能界別議席普遍缺乏認識，多不知道來屆立法會選舉中選民可投兩票。負責調查

的研究人員呼籲政府加強有關宣傳教育，以免投票當天出現混亂。 

 

 香港亞太研究所最近以電話調查形式，成功訪問了 836 名 18 歲或以上的市民，

探討他們對新增的區議會功能界別議席的認識。結果發現，50.2%受訪者表示不知道

九月舉行的立法會選舉新增了多少個有關議席，能準確回答五席的只有 30.6%（見附

表一）。此外，超過七成受訪者並不知道已登記選民在新一屆立法會選舉中可以投兩

票，知道的只有 28.9%；有 42.8%的受訪者誤以為選民只可在有關選舉中投一票，有

17.2%的受訪者則表示「有些人有一票，有人有兩票」（見附表二）。 

 

 調查又發現，受訪市民對新區議會功能界別議席的參選資格、選區劃分及選民

人數都普遍缺乏認識，只有 20.4%受訪者知道這些議席只限民選區議員參選（見附表

三）；能答對這些議席由全港作為單一選區選出的則更少，只有 17.5%（見附表四）；

而能準確回答新增的區議會功能界別合資格選民約為三百多萬的比率則稍多，有

29.7%（見附表五）。值得注意的是，就這三條問卷問題，表示不知道／很難說的受
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訪者都在三成以上，顯見不少市民對有關安排皆不甚了了。 

 

 研究人員認為，市民不單對新增的區議會功能界別議席缺乏認識，亦多不知道

在九月的立法會選舉中所有選民都可投兩票，即一票地區直選，一票功能界別。若

政府還不好好把握未來這四個多月的時間加強宣傳教育，不但新區議會功能界別選

舉的投票率或會受影響，在選舉當天亦可能出現投票混亂的情況。 

 

 調查又詢問了受訪者是否同意，由更多選民選出的新區議會功能界別議員，將

比其他立法會議員更具威望，結果有 32.8%受訪者表示同意這個說法，18.5%回答不

同意，41.4%則表示「一半半」（見附表六）。此外，表示自己是已登記選民的受訪者

中，61.1%預計自己「一定會」在九月的立法會選舉中投票，回答「可能會」的也有

28.1%，只有 6.4%明確表示不會（見附表七）。 

 

 是次調查於本月 21 日至 24 日晚上進行，成功回應率為 45.5%。以 836 個成功樣

本數推算，百分比的抽樣誤差約在正或負 3.39%以內（可信度設於 95%）。 

 

 

中大香港亞太研究所電話調查研究室 

二零一二年五月三十日 

傳媒查詢：中大香港亞太研究所研究員鄭宏泰博士（電話：3943 1341）、研究

助理教授羅智健博士（電話：3943 1396）或副研究員林杰博士（電話：3943 

1322）。 
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附表一：對新增的區議會功能界別議席數目的認識（%） 

 百分比 

 三席 12.7 

 四席 6.5 

 五席 (答對) 30.6 

 不知道／很難說 50.2 

 (樣本數) (836) 

題目：「請問今年九月舉行嘅立法會選舉，增加咗幾多席區議會功能界別議席呢？係三席、 
      四席，定係五席呢？」【正確：五席】 

 

 

附表二：對新一屆立法會選舉可投票數目的認識（%） 

 百分比 

 每人一票 42.8 

 每人兩票 (答對) 28.9 

 有些人有一票、有些人有兩票 17.2 

 不知道／很難說 11.0 

 (樣本數) (836) 

題目：「請問九月舉行嘅新一屆立法會選舉，每位已登記選民將可以投幾多票呢？係『每人 
      一票』、『每人兩票』，定係『有啲人有一票、有啲人有兩票』呢？」【正確：每人兩票】 

 

 

附表三：對新增的區議會功能界別參選人資格的認識（%） 

 百分比 

 只限民選區議員 (答對) 20.4 

 只限委任區議員 12.3 

 所有區議員 35.7 

 不知道／很難說 31.6 

 (樣本數) (835) 

題目：「請問新增嘅『區議會功能界別』議席係以下邊類人士先有參選資格呢？係『只限民 
      選區議員』、『只限委任區議員』，定係『所有區議員呢』？」【正確：只限民選區議員】 
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附表四：對新增的區議會功能界別選區劃分的認識（%） 

 百分比 

 全港分五區選出 21.8 

 全港作為單一選區選出 (答對) 17.5 

 所有區議員互選產生 23.9 

 不知道／很難說 36.8 

 (樣本數) (836) 

題目：「請問新增嘅『區議會功能界別』會係點樣選出呢？係由『全港分五個選區選出』、『全 

      港作為單一選區選出』，定係由『所有區 議員互選產生』呢？」 

   【正確：全港作為單一選區選出】 

 

 

附表五：對新增的區議會功能界別合資格選民數目的認識（%） 

 百分比 

 500 多人 15.4 

 20 幾萬 16.3 

 三百幾萬 (答對) 29.7 

 不知道／很難說 38.6 

 (樣本數) (836) 

題目：「請問新增嘅『區議會功能界別』合資格嘅選民大約有幾多人呢？係『500多人』、『20 
      幾萬』、定係『三百幾萬』呢？」【正確：三百幾萬】 
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附表六：新增的區議會功能界別是否比其他立法會議員更有威望（%） 

 百分比 

 不同意 18.5 

 一半半 41.4 

 同意 32.8 

 不知道／很難說 7.3 

 (樣本數) (836) 

題目：「有意見認為︰新增嘅『區議會功能界別』係由更多選民選出，會比其他立法會議員 
       更有威望。』你有幾同意呢個講法呢？係唔同意、一半半，定係同意呢？」 

 

 

附表七：會否於九月立法會選舉中投票【只問已登記為選民的受訪者】（%） 

 百分比 

 不會 6.4 

 可能會 28.1 

 一定會 61.1 

 不知／未決定 4.3 

 (樣本數) (669) 

題目：「我哋想初步估計一吓今次立法會選舉嘅投票情況，請問你會唔會喺九月嘅立法會選 
      舉中投票呢？係唔會、可能會，定係一定會呢？」 

 


